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По сведениям Воронежского гидрометеоцентра, 
сегодня днём по области переменная облачность, 
местами небольшие или умеренные дожди; местами 
туман; ветер юго-западный, умеренный; температура 
+13…+18, по югу области до +21.

17 октября по области – переменная облачность, 
ночью повсеместно небольшие дожди, в отдель-
ных районных – умеренные или сильные дожди, 
местами – грозы, днём - небольшие, в отдельных 
районах – умеренные кратковременные дожди; 
ветер северо-западный, ночью – слабый, днём – 
умеренный; температура ночью +5…+10, местами 
до +15, днём +13…+18.

18 октября по области – переменная облачность, 
местами небольшие осадки, преимущественно в 
виде дождя и мокрого снега; ветер северный, уме-
ренный, местами порывистый; температура ночью 
+1…+6, по югу области до +9, днём +4…+9, по югу 
области до +13.
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«Коммуна» – самое цитируемое  
В россии ВоронежсКое печатное иЗдание

источниК: результаты мониторинга компании «медиалогия» за i квартал 2014 г.

а воздух стал чище
Воронеж вошёл в пятёрку лидеров рейтинга самых 

экологически благополучных городов России в 2013 году. 
В исследовании, результаты которого опубликованы на 
сайте Министерства природных ресурсов и экологии РФ, 
принимали участие 87 городов, в том числе столица Крыма и 
Севастополь. На первом месте оказалась Уфа. Также в лидерах 
Саранск, Вологда и Москва. «Саранск в рейтинге за 2013 год 
получил наивысший результат по показателям управления в 
области охраны окружающей среды, Москва вышла в лидеры 
по энергопотреблению, а Воронеж - по выбросам в атмосферу 
и качеству воздуха», - подчеркнул заместитель министра при-
родных ресурсов и экологии РФ Ринат Гизатулин.  Можно 
отметить, что за год столица Черноземья смогла выйти в 
лидеры с 82-го места.

Вынужденная рокировка
Вакантное место депутата Государственной думы РФ, ко-

торое покинула избранная заместителем председателя Совета 
Федерации ФС РФ  Галина Карелова, займёт депутат Воро-
нежской областной думы Оксана Хоронжук. Она досрочно 
сложит полномочия депутата регионального парламента на 
заседании 17 октября. На выборах в Госдуму РФ 2011 года 
Оксана Хоронжук замыкала воронежскую региональную 
группу партии «Единая Россия», в первой тройке которой 
была Галина Карелова.

новое подразделение мэрии
На общегородской планёрке исполняющий обязанности 

заместителя главы Воронежа Алексей Антиликаторов пред-
ставил план по созданию единой системы муниципального 
контроля на территории областного центра. Новое структур-
ное подразделение мэрии – Управление административно-
технического контроля – должно начать функционировать 
уже в 2015 году. Мэр Александр Гусев подчеркнул, что соз-
дание такого управления – это запуск механизма, который 
позволит оперативно выявить, проанализировать множество 
городских проблем и выработать предложения по их реше-
нию. 

Чтобы лес защитить
Для приобретения техники Воронежскому лесопожарному 

центру на 2014 год выделено почти три миллиона рублей, в 
том числе 1,4 миллиона – из областных средств. На эти деньги 
уже купили нужный для интегрирования камер видеонаблю-
дения сервер, трактор МТЗ и десять радиостанций. На днях 
на средства из федерального бюджета лесопожарный центр 
приобрёл ещё один трактор МТЗ и восемь плугов ПКЛ-70. 
Эта техника используется при тушении лесных пожаров и 
выполнении противопожарных профилактических мероприя-
тий. А на сэкономленные в ходе торгов средства до конца года 
планируется приобрести ещё сто ранцевых огнетушителей.

Картошки едим меньше
В прошлом году воронежцы тратили на питание 35 про-

центов семейного бюджета. А вот в семьях с низкими до-
ходами на это уходило до половины общих семейных денег, 
с высокими – 25 процентов от суммы потребительских рас-
ходов. За пять лет уровень потребления жителями региона 
картофеля снизился с 77 до 66 килограммов в год. На столах 
наших земляков стали чаще появляться молочные продукты, 
фрукты и мясные продукты. Потребление мясных продуктов, 
к примеру, выросло за этот же период времени на 26 процен-
тов, сообщает пресс-служба Воронежстата. В среднем один 
житель региона мог себе позволить в 2013 году за месяц 23,6 
килограмма молока и молочных продуктов, 8,7  - овощей, 
8,6 - хлебных продуктов, 6,7 - мяса и мясных продуктов и 5,5 
килограмма картофеля.

сергей КройчиК

Фото пресс-службы ВДПо

А известность ему принёс 
случай из его боевой работы – 
он отличился на пожаре, спа-
сая человека. Было это ран-
ним утром 3 октября. Пожар 
случился в одном из жилых 
домов. В считанные минуты 
пожарный расчёт прибыл к 
месту ЧП. Оперативно оцени-
ли ситуацию, распределили 
обязанности. А огонь уже не 
на шутку разгорался. 

«А если в жилом доме 
люди?» - подумал Владимир 
Михайлович. Вместе с зем-
ляком Виктором Клешае-
вым рванул в самое пекло. И 

действительно в охваченном 
огнём доме в одной из ком-
нат обнаружили женщину, 
задыхавшуюся от угарного 
газа. Через оконный проём 
вытащили её из огня.  

Как потом рассказывала 
инвалид второй группы Нина 
Саприна, она теряла силы, 
и если бы не эти отважные 
односельчане, то могла бы 
погибнуть. Они вовремя по-
доспели на помощь. 

Владимир Саприн пред-
ставлен Воронежским филиа-
лом Всероссийского добро-
вольного пожарного общества 
к ведомственной награде и 
знаку отличия «За доблесть 
и отвагу на пожаре». 

В жизни всегда  
есть место поступку
руководитель добровольной пожарной команды 
села татарино Каменского района Владимир Са-
прин человек в Воронежском филиале ВДПо хоть 
и новый - членом этого общества он стал 1 июля 
2014 года, зато уже  известный. 

Власть

Комитет Совета Федера-
ции рФ одобрил феде-
ральный законопроект 
«об установлении статуса 
детей Великой отече-
ственной войны в рФ», 
внесённый Воронежской 
областной думой. 

Валерий ВалентиноВ

Как сообщается на сайте 
регионального  парламента, 
14 октября представитель Во-
ронежской областной думы 
в Совете Федерации Сергей 
Лукин на заседании Комитета 
по федеративному устройству, 
местному самоуправлению, ре-
гиональной политике и делам 
Севера представил законо-
проект  на обсуждение своим 
коллегам. 

Он, в частности, предусма-
тривает определение катего-
рии граждан «дети Великой 
Отечественной войны» и за-
крепление её статуса. Зако-
нопроектом устанавливается, 
что детьми войны могут счи-
таться граждане, родившиеся 
в довоенное и военное время 
в период с 1927-го по 1945 год. 
Только в Воронежской области 
проживает 260 тысяч человек, 
которые по возрасту попадают 
в категорию детей войны. Из 
них около 62 тысяч человек не 
получают в настоящее время 
никаких льгот.

Закрепление на федераль-
ном уровне статуса «дети Ве-
ликой Отечественной войны» 
предоставит субъектам России 
и органам местного самоуправ-
ления право устанавливать уже 
конкретные меры поддержки 
этой категории граждан, исходя 
из финансовых возможностей  
региональных и местных бюд-
жетов.

 «В настоящее время дети 
войны достигли пенсионного 
возраста и являются одной из 
самых незащищённых кате-
горий граждан, переживших 
войну», - отметил сенатор Сер-
гей Лукин.

Теперь, согласно законо-
творческой процедуре, зако-
нопроект будет возвращён для 
рассмотрения в Государствен-
ную думу РФ.

Законопроект 
прошёл  
обсуждение

николай старЫХ

Независимая социологиче-
ская служба «Ваше мнение!» 
задала жителям областно-
го центра вопрос: «Как вы 
оцениваете меры борьбы с 
коррупцией в Воронежской 
области?» 23% граждан оцени-
ли эти меры как эффективные, 
27% – как весьма скромные; 
31% – как неэффективные; 
19% респондентов затрудни-
лись с ответом. 

Наши земляки исходят, 
скорее всего, из сообщений 
СМИ, которые зачастую но-
сят скандальный характер, 
но нередко оканчиваются 
пшиком. К сожалению, прак-
тически развалились громкие 
воронежские дела, связанные 
с дорожным, коммунальным 
и лизинговым беспределом. К 
тому же добавило пессимизма 
затянувшееся дело Минобо-
роны РФ.

Между тем есть неутеши-
тельная статистика, имеющая 
прямое отношение к тому, что 
сказал на заседании Совета 

по правам человека глава го-
сударства: 

– Нужно, конечно, изъять 
все лазейки в действующей 
нормативной базе, чтобы эф-
фективно работали принятые 
ранее решения, добиться того, 
чтобы это функционировало.

Как уже сообщала «Ком-
муна», с 2008 года в проку-
ратуре Воронежской области 
существует отдел по надзору 
за исполнением законов о 
противодействии коррупции. 
Работы у него много. Всего 
же правонадзорными сотруд-
никами только за 2012-2013 
годы в регионе было выявлено 
более 12800 законодательных 
нарушений, в их числе 2050 
незаконных правовых актов. 
К дисциплинарной и админи-
стративной ответственности 
привлечено 1550 должност-
ных лиц.

В исправление ситуации в 
марте нынешнего года состоя-
лось совместное заседание 
антикоррупционного совета 
при губернаторе и координа-
ционного совещания по обе-

спечению правопорядка в 
Воронежской области. 

На июньском заседании 
означенного Совета речь шла 
о результатах антикоррупци-
онной экспертизы проектов 
нормативных правовых ак-
тов Воронежской области и 
нормативных правовых актов 
муниципальных образований 
региона, при этом выступи-
ли руководитель правового 
управления облправительства 
Валерий Карташов и прокурор 
области Николай Шишкин. 

Кстати, по решению Совета 
по противодействию корруп-
ции введена проверка све-
дений о доходах и расходах, 
представленных заместите-
лями губернатора и облправи-
тельства, руководителями ис-
полнительных органов госвла-
сти, лицами, замещающими 
высшие должности государ-
ственной гражданской службы 
и членов их семей. Для этого 
направляются запросы в кре-
дитные организации, Управ-
ление Федеральной службы 
госрегистрации, кадастра и 
картографии, ГИБДД. Такие 
действия сегодня в рамках за-
кона можно осуществлять.

Что касается органов мест-
ного самоуправления, дру-
гих органов государствен-
ной власти и госорганов, то 
подобная проверка может 
быть проведена только при 
наличии предусмотренной за-
конодательством письменной 
информации от компетентных 
органов. «В этом направлении 

необходимо совершенствовать 
работу», - было отмечено на 
очередном заседании Совета.

Между прочим, многие 
наши читатели вряд ли знают 
вот о чём. В соответствии с 
Федеральным законом №273-
ФЗ «О противодействии кор-
рупции» все федеральные 
органы госвласти, органы 
государственной власти субъ-
ектов РФ, органы местного 
самоуправления должны за-
ниматься предупреждением и 
профилактикой коррупции в 
пределах своих полномочий, 
а борьбой с коррупцией – 
правоохранители. С учётом 
этого было построено сен-
тябрьское координационное 
совещание руководителей 
правоохранительных органов 
региона, которое состоялось в 
ГУ МВД. Совещание прошло 
под председательством про-
курора области и с участием 
представителей облправи-
тельства. 

О том же, какую позицию 
занимает высшее должност-
ное лицо региона – вновь 
избранный губернатор Алек-
сей Гордеев – можно судить 
по недавнему выступлению 
перед активом предвыборного 
штаба. 

Среди основных задач на 
ближайшие пять лет Алек-
сей Гордеев назвал борьбу с 
превышением должностных 
полномочий и коррупцией, 
причём не только во власти 
или силовых структурах, а 
повсеместно. Он подчеркнул, 

что основной ценностью для 
человека трудящегося должен 
стать собственный авторитет 
среди товарищей, коллег и 
друзей, то, насколько его ува-
жают за добросовестность, 
профессионализм и человече-
ские качества.

– Нам нужно сделать так, 
чтобы человек боролся за свою 
репутацию. Должно стать мод-
но – быть хорошим человеком, 
– пояснил глава области.

Алексей Гордеев подчер-
кнул важность проведения 
всеми органами власти, пра-
воохранительными органами 
антикоррупционного просве-
щения граждан, организации 
конструктивного взаимодей-
ствия с институтами граждан-
ского общества. 

Что ж, всё это в принципе 
соответствует задачам Нацио-
нального плана противодей-
ствия коррупции на 2014-2015 
годы. Напомню, документ 
предполагает: обеспечение 
исполнения законодатель-
ных актов и управленческих 
решений в области противо-
действия коррупции; активи-
зацию антикоррупционного 
просвещения граждан с целью 
повышения уровня их созна-
тельности; совершенствова-
ние организационных основ 
противодействия коррупции. 

– Последнее из назван-
ных направлений – едва ли 
не самое сложное, – говорит 
воронежский общественник 
и учёный Сергей Прохоров, 
– ибо исследование, прове-

дённое Комитетом развития 
общественных инноваций, 
указывает на то, что на долю 
бытового взяточничества 
(врачи, учителя, гаишники 
и так далее) в российской 
коррупции приходится менее 
одного процента от общей 
коррупционной нагрузки. 
Поэтому нельзя считать тож-
дественными понятия «кор-
рупция» и «взяточничество». 
Сверхприбыли, помноженные 
на чиновничий интерес, со-
ставляют финансовую основу 
всей российской коррупции.

Какие выводы сделают в 
этом плане «контролёры», 
если таковые будут проводить 
анализ антикоррупционной 
работы в Воронежской обла-
сти, время покажет. 

Полагаю, они не будут воз-
ражать против губернаторской 
установки на «борьбу людей 
за свою репутацию» и лишь 
улыбнутся казусу, который 
произошёл прошлой зимой в 
Новоусманской поликлини-
ке. Там главврач дал команду 
установить камеры видеона-
блюдения в кабинетах … гине-
колога (!), стоматолога и УЗИ. 
Цель при этом преследовалась 
двоякая: пресечение корруп-
ции и обеспечение антитер-
рористической безопасности. 
К выяснению обстоятельств 
такого неординарного реше-
ния подключились районная 
прокуратура и общественный 
Совет при отделе МВД.

Вот вам и борьба с корруп-
цией. Вернее, её профанация.

Профанация не лучше имитации 
на тему дня | 14 октября на заседании Совета по правам человека Владимир Путин высказался за проведение массовой проверки  
выполнения Национального плана борьбы с коррупцией. Предположим, наш регион тоже попадёт в поле зрения «контролёров»
Соответствующую проверку поручено провести 
управлению Президента рФ по вопросам противо-
действия коррупции и общероссийскому народно-
му фронту. Исходить они будут из того, что со сто-
роны министерств, ведомств и других госорганов 
«наблюдается либо полное игнорирование острой 
проблемы, либо имитация деятельности». По мне-
нию экспертов «Коммуны», руководству и «силови-
кам» Воронежской области всё же будет чем отчи-
таться. Правда, соцопросы могут подпортить общее 
впечатление. 

В минувший вторник гу-
бернатор алексей Горде-
ев провёл еженедельное 
оперативное совещание, на 
котором обсуждалась под-
готовка объектов ЖКХ к ото-
пительному сезону и автомо-
бильных дорог – к зимнему 
периоду.

 Валерий сеВернЫй

О готовности объектов жилищно-
коммунального хозяйства, энерге-
тики и социальной сферы к отопи-
тельному периоду 2014 - 2015 годов 
и ходе пуска тепла в Воронежской 
области доложили врио руково-
дителя Управления жилищно-
коммунального хозяйства и энерге-
тики области Вадим Кстенин и мэр 
Александр Гусев.

Как сообщил Вадим Кстенин, 
все объекты ЖКХ в районах об-
ласти к отопительному сезону 
готовы. В ходе подготовки были 
заменены  50 километров тепловых 
сетей, 152 километра водопровод-
ных и  38 километров канализаци-
онных сетей. Из 1645 котельных 
подготовлены 1644, и до 18 октября 
завершится реконструкция котель-
ной в Нижнедевицком районе. Для 
нужд жилищного фонда и объектов 
социальной сферы заготовлен запас 
топлива со значительным превы-
шением нормативных требований. 
Во всех муниципальных районах и 
городских округах нашего регио-
на  созданы ремонтные бригады. 
За счёт средств областного бюд-
жета сформирован неснижаемый 
аварийный запас материально-
технических ресурсов, который 
полностью удовлетворяет потреб-
ности в материалах по устранению 
аварийных ситуаций на объектах 
ЖКХ. Особое внимание уделяется 
обеспечению объектов социальной 
сферы и жизнеобеспечения резерв-
ными источниками электроснаб-
жения. По оценке Минстроя РФ, 
Воронежская область отмечена в 
числе пяти российских регионов, 
имеющих наиболее высокую сте-
пень готовности к отопительному 
сезону.

В областном центре мероприя-
тия по подготовке теплоэнерге-
тического хозяйства, объектов 
жилищного фонда и социальной 
сферы также выполнены в полном 
объеме. К началу отопительного 
периода представлены паспорта 

готовности 99,9 процента много-
квартирных домов и 99,6 процента 
объектов социальной сферы (три 
дома и два детских садика на-
ходятся в плановом капитальном 
ремонте, который завершится в 
ближайшие дни). В настоящее 
время силами предприятий и го-
родской аварийно-спасательной 
службы устраняются дефекты, 
обнаруженные во время пуска те-
плоснабжения. Тепло подано в 98 
процентов домов и на все объекты 
социальной сферы города.

Глава региона обратил внимание 
на неустойчивую работу  МКП «Во-
ронежтеплосеть», где сохраняются 
финансовые проблемы. Он поручил 
проработать дополнительные меры 
для стабилизации финансового 
состояния «Воронежтеплосети», 
чтобы на предприятии больше не 
создавалось долгов.  

-  Надо выяснить, из-за чего все 
эти «чёрные дыры» появляются. 
Мы не должны поддерживать жули-
ков. Деньги из бюджета выделяются 
только на поддержку или граж-
дан, которые объективно не могут 
платить, или на решение каких-то 

доставшихся нам технологических 
проблем, которые надо преодолеть, 
- сказал Алексей Гордеев.  

Затем врио руководителя депар-
тамента транспорта и автомобиль-
ных дорог Александр Дементьев 
подвёл предварительные итоги 
деятельности дорожников в 2014 
году и доложил о ходе подготовки 
автотрасс к эксплуатации в зимний 
период. Общий объём средств, на-
правленный в нынешнем году на 
финансирование дорожных работ, 
составил 6,1 млрд. рублей, что 
на 200 млн. рублей больше ана-
логичного показателя прошлого 
года. Третий год существования 
дорожного фонда и возможность 
системного планирования позволи-
ли впервые за долгие годы полно-
ценно вернуться к строительству 
новых дорог, реконструкции и 
капитальному ремонту существую-
щих. Сейчас идёт их активная под-
готовка к эксплуатации в зимний 
период. В целом дорожная отрасль 
Воронежской области уже сегодня 
готова к зиме на 80 процентов. 
Губернатор  указал на необходи-
мость при строительстве и ремонте 

дорог максимально использовать 
современные технологии. 

- Качество дорог - это одна из 
ключевых тем. Более 6 млрд. руб-
лей – немалые деньги, но нечёткие 
стандарты позволяют недобросо-
вестным участникам этого рынка 
применять некачественные мате-
риалы. Вся система организации 
дорожного бизнеса должна быть 
основана на требованиях качества 
и долгосрочности эксплуатации. 
Пора окончательно вытеснить тех, 
кто работает, как шабашники, - под-
черкнул Алексей Гордеев. 

При этом он отметил, что строи-
тельство дорог в сёлах обходится 
очень дорого – один километр -  
10 млн. рублей.  

- Это просто безумная цифра! 
Так мы с вами никогда не сделаем в 
селах дороги с твердым покрытием. 
Нужен какой-то абсолютно новый 
подход, новые региональные стан-
дарты, - отметил губернатор. 

Он поручил изучить опыт дру-
гих регионов в этом вопросе и 
применять наиболее эффективные 
технологии в дорожном комплексе 
Воронежской области.

Зима отсрочки не даст
актуально | Воронежская область вошла в пятёрку регионов, наиболее  

подготовленных к отопительному сезону

Владимир Саприн (слева) и Виктор Клешаев –  
отважные пожарные-добровольцы из села Татарино.

Прогноз неблагоприятных дней и часов 
на период с 16 по 22 октября: 

18, суббота (пик с 4 до 7 часов).

татьяна дубКоВа, центр инструментальных  
наблюдений за окружающей средой  
и геофизических прогнозов.

Ф
от

о 
из

 а
рх

ив
а 

«К
ом

м
ун

ы
».

К таким экстремальным способам обогрева, будем надеяться, воронежцам  
не придётся прибегать.



Исаак Загайтов,
доктор экономических наук, 
профессор

Д е ш е в ы й  р у б л ь  –  э т о 
удешевление зерна, которое 
наши аграрники вынужде-
ны продавать перекупщикам-
экспортёрам. 

Дешевеющий рубль - это 
реальное удешевление налогов, 
которые рублями выплачива-
ют в бюджеты всех уровней 
олигархи, экспортирующие за 
доллары произведенные в Рос-
сии удобрения, металл, золото 
и алмазы, нефть, и т.д. А еще и 
растущая нагрузка на обслу-
живание внешнего долга, по-
скольку приходится собирать 
в рублях всё больше и больше 
средств, чтобы оплачивать в 
долларах свои долги. 

Естественно возникает во-
прос: какова в каждый кон-
кретный момент реальная цена 
рубля, в отношении к зарубеж-
ным валютам, в частности, к 
доллару. По этому вопросу в 
средствах массовой 
информации апо-
логеты нынешнего 
курса социально-
экономической по-
литики стараются 
не высказываться. 
Однако в открытых 
официальных ис-
точниках соответ-
ствующие данные 
имеются. 

Например, поин-
тересуемся в Интер-
нете, как устанавливается тот 
самый паритет покупательной 
способности рубля (ППС), 
с помощью которого и наш 
Госкомстат, и статистические 
службы МВФ, ЦРУ оценивают 
место России в мировом эко-
номическом табели о рангах. 
Оказывается, что с учетом цен 
на основные виды потреби-
тельских товаров, в 2012 году 
один доллар соответствовал 
платёжеспособности пример-
но 18,5 рубля, тогда как его 
официальный обменный курс 
превышал 32 рубля. 

Разница, 13,5 рубля на каж-
дом долларе – это те блага, 
которые приобретали в 2012 
году экспортёры российских 
товаров, только благодаря тому, 
что оплачивали труд, сырьё и 
налоги - дешевыми рублями, 
получая экспортную выручку 
в полноценных долларах. И 
такие же 13,5 рубля допол-
нительной премии получали 
зарубежные инвесторы – за 
каждый доллар, потраченный 
россиянами на обслуживание 
внешнего долга. 

Заметим, столь значитель-
ное обесценение рубля прои-
зошло задолго до киевского 
Майдана и западных санкций. 
Так что падение курса рубля 
на фоне последних внешнепо-
литических событий явно не 
может объяснить весь размах 
сложившегося за годы антисо-
ветских реформ разрыва между 
реальной и номинальной ценой 
рубля. 

Спору нет, внешнеполити-
ческий фактор минувших 10-12 

месяцев дал о себе знать, и се-
годня разрыв между реальной 
ценой рубля и его официаль-
ным курсом, видимо, увеличил-
ся еще на одну треть. Но значи-
тельный вклад в этот прирост 
внесли как раз наши внутрен-
ние социально-экономические 
события, что частично призна-
ют даже некоторые руководя-
щие либералы. 

Так, из уст ряда лидеров 
экономического блока прави-
тельства появились ссылки на 
неблагоприятные показатели 
хозяйственной деятельности 
последних двух лет в ведущих 

отраслях промышленности и 
транспорта. Они правильно 
оценивают ситуацию, но, к со-
жалению, не торопятся сделать 
должные организационно зна-
чимые выводы, с учетом своей 
персональной ответственности 
за ухудшение положения в 
экономике.

А теперь обратимся к тем 
главным причинам, которые с 
«лихих 90-х» устойчиво под-
держивают яркий свет звёзд 
завышенного курса американ-
ского доллара. Чтобы на этот 
вопрос ответить, подумаем, в 
чьих интересах такие звёзды 
зажигают. 

Очевидно, не в пользу семей 
трудящегося люда, живущего 
на рублёвые зарплаты, пенсии 
и пособия. И не в интересах 
малого бизнеса, доходы ко-
торого не позволяют мечтать 
о накоплении долларов. Так 

что свыше 80 про-
центов россиян 
наивно чувствуют 
себя свободными 
от проблем, свя-
занных с  дина-
микой курса ино-
странной валюты. 
Что же касается 
среднего бизнеса, 
то он кое-что на 
колебаниях курса 
может заработать. 

Правда, лишь до тех пор, пока 
не наступают сроки платежей 
по зарубежным инвестициям. 
А вот примерно для трех про-
центов наших граждан удешев-
ление рубля является золотым 
дождём благополучия.

Во-первых, это семьи экс-
портёров, обогащающиеся как 
за счет своего монопольного 
положения в сфере производ-
ства и реализации российского 
сырья, так и за счет разницы 
между реальным и обменным 
курсом рубля. 

Им действительно нужно 
иметь за рубежом значитель-

ные средства. Частично для 
решения таких производствен-
ных задач, как обслуживание 
внешнего долга и диверсифи-
кация бизнеса, но больше – для 
создания «аэродромов» на слу-
чай ухудшения политической 
ситуации в России. Нужно 
иметь за рубежом немалые 
средства и на удовлетворение 
многообразных элитарных, в 
том числе паразитических по-
требностей.

Во-вторых, низкий курс 
рубля привлекает зарубежных 
инвесторов, которые, с одной 
стороны, хорошо подсчита-
ли, что в России им удастся 

приумножить свои капиталы 
быстрее, чем у себя на родине, 
а с другой – сомневаются, что 
здесь им целесообразно надол-
го задерживаться.

В-третьих, активными лов-
цами иностранной валюты 
являются наши крупные мо-
шенники и коррупционеры, 
которые и без специальных 
расчетов отлично понимают – 
«лихие» доходы нужно быстрее 
спрятать за рубежом. Причем  
независимо от текущего курса 
рубля. 

Именно суммарными уси-
лиями этих трёх групп субъ-
ектов рыночных отношений 
обеспечивается тот уровень 
погони за долларом и евро, ко-
торый реализуется в обесцене-
нии рубля. При этом защитой 
интересов первых двух из этих 
групп особенно озабочена наша 
правовая система, поскольку 
практически ничего не пред-
принимает, чтобы остановить 
ежегодный невозврат в Россию 
почти 200 млрд. дол. избытка 
экспорта над импортом.

Само собой разумеется, что 
поскольку этот избыток экс-
порта на наш валютный рынок 
не поступает, то в итоге объём 
предложения на данном рын-
ке оказывается искусственно 
сниженным. Уже поэтому цена 

доллара становится неесте-
ственно вздутой. А поскольку 
одновременно никак не сдер-
живается свободный отток 
российского капитала за рубеж, 
это увеличивает и спрос на 
приобретение валюты, что тем 
более снижает обменный курс 
рубля. Так, в частности, обеспе-
чивается верность либерально-
му знамени – больше свободы 
в экономическом са-
моуправстве «стра-
тегических частных 
собственников». 

Но реалии та-
ковы, что в новых 
внешнеполитиче-
ских условиях даль-
нейшее обрушение покупатель-
ной способности рубля несёт 
угрозу внутриполитической 
ситуации в России. В том чис-
ле ввиду нарастающей угрозы 
дальнейшего инфляционного 
обесценения - как доходов 
основной массы населения, так 
и доходной части бюджета. 

В этой связи в узких кругах 
руководящих нашей экономи-
кой либералов горячо обсуж-
дается несколько вариантов. 
Один из них - сокращение ре-
ального финансирования госу-
дарственных инвестиционных 
и социальных программ; вто-
рой – валютные интервенции; 
третий - неспешное использо-
вание печатного станка.

Чтобы негативные для на-
селения последствия первого 
варианта были менее очевидны, 
его сторонники склонны огра-
ничить информацию о соот-
ветствующих статьях бюджета 
– сообщением о номинальных 
показателях объёмов финан-
сирования, без учета индек-
са инфляции. Ущербность 
второго варианта несложно 
скрыть путём умолчания, что 
поддержка курса рубля пред-
полагается за счет уменьшения 
такого важнейшего элемента 
национального богатства, как 
золотовалютные резервы. А что 
касается печатного станка, его 
производительность вообще не 
обязательно оглашать. 

Альтернативные идеи не 
приветствуются, поскольку, 
в конечном счете, они пред-
полагают не ослабление, не 
стабилизацию, а укрепление 
курса рубля. Основной аргу-
мент – только дешевый рубль 
может стимулировать экспорт 
товаров и капитала. 

Но давайте подумаем. Всег-
да ли рост экспорта товаров и 
капитала отвечает интересам 

развития народного хозяйства 
России? Что случится, если 
для олигархов, наживающихся 
на экспорте, будет установлена 
квота вывоза за рубеж – не 85 
процентов, а только 50 про-
центов удобрений; не более 40 
процентов металлов, до 10 млн. 
тонн зерна, и т.д.?

Последствия очевидны – 
больше этих товаров поступит 

на внутренний рынок, цены 
для российских потребителей 
заметно снизятся, а это станет 
мощным стимулом развития 
отечественного машинострое-
ния, строительства, земледелия 
и животноводства, пищевой 
промышленности. Дальше по 
цепочке – рост занятости и 
доходов бюджета, улучшение 
демографической ситуации, 
снижение преступности, укре-
пление политической консоли-
дации общества. 

А что плохого в ограниче-
нии вывоза капитала, если это 
ограничение коснётся стран, 
практикующих антироссий-
ские политические и экономи-
ческие санкции? Разве опыт 
последних десятилетий не до-
статочен, чтобы осознать – те 
сотни миллиардов долларов, 
которые размещены в запад-
ных ценных бумагах под 1,5 
процента годовых, могли бы 
освободить нашу экономику 
от значительной части займов, 
погашаемых втридорога? А 
что приобрела Россия от того, 
что абрамовичи, лисины и де-
рибаски скупали зарубежные 
предприятия, недвижимость и 
др., вместо того, чтобы исполь-
зовать эти средства на нужды 
отечественной экономики и 
социальной сферы? 

Известно, что олигархи, как 
и некоторые другие активные 
группы населения, не имеют 
национальности. Потенциал их 
самоуправства и негативного 
влияния на развитие общества 
может быть ограничен только 
мощью истинно демократиче-
ского государства. Вот почему 
так важно, чтобы и у нас были 
сделаны логично вытекающие 
выводы из того состояния, до 
которого выросшие в олигархов 
стратегические частные соб-
ственники довели Украину. 
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МНеНие

вреМя переМеН

Почему так дёшев рубль?
Мнение учёного | На первый взгляд, этот вопрос должен заботить только тех россиян,  
которые собираются  в отпуск за рубеж. Но это далеко не так
Удешевление рубля – это дешевеющие зарплаты и 
пенсии, которые частично придётся потратить на им-
портные, а значит, дорожающие товары. Причем это 
не только продовольствие, которое можно заменить 
отечественным, в том числе произведенным в своём 
саду и огороде. Сложнее с непродовольственными 
товарами (одежда, обувь, лекарства, ремонтные 
материалы и др.), отечественные ресурсы которых, 
стараниями наших либеральных руководителей, 
сведены к минимуму. 

Николай КаРДаШов
Фото автора

Это подарок руководителя ООО 
«Магистраль-ЛТД» Александра 
Волокитина. Пятиместный УАЗ-
«фермер» с тентованным кузовом для 
настоятеля храма Владимирской ико-
ны Божьей Матери отца Иоанна как 
находка. Грузовой «МАЗ»-трудяга, 
изрядно поработавший на строи-
тельстве собора, давно поизносился, 
а необходимость в автомобиле здесь 
особая. Батюшка Иоанн (кстати, не-
давний железнодорожник и лауреат 
районной Книги почёта) организовал 
при церковной столовой благотво-
рительный пункт питания для без-
домных и нищенствующих людей, 
где ежедневно получают горячие 
обеды более полусотни страждущих. 
Многие прихожане из окрестных 
лискинских сёл готовы поддержать 

настоятеля храма и сердобольно 
поделиться с церковной столовой 
выращенными на приусадебных 
участках овощами – картофелем, 
капустой, морковью, помидорами. 
Но без транспорта доставить всё это 
в Лиски проблематично. Теперь, к 
радости настоятеля храма, эта про-
блема будет решена: УАЗ-вездеход в 
любую погоду может проехать куда 
угодно даже по бездорожью.

Сам Александр Николаевич объ-
ясняет свой богоугодный поступок 
просто: «Храму это нужно, а у меня 
есть возможность». Всем бы нам 
так: находить возможность делать 
добро людям, которые в нём особо 
нуждаются. 

На ЮВЖД и в Лисках Александр 
Волокитин – человек известный. 
Потомственный железнодорожник 
в юношеские годы в составе сту-
денческого стройотряда тянул по 

таёжным топям Байкало-Амурскую 
магистраль. Освоил тринадцать 
железнодорожных профессий. В 
тяжёлый период начала реформ 
возглавлял Лискинское отделение 
дороги. В настоящее время является 
генеральным директором специали-
зированной фирмы, занимающейся 
уникальной сваркой рельсовых 
плетей алюминиево-термитным 
способом. В канун проведения 
Олимпиады-2014 в Сочи его спе-
циалистам была доверена прокладка 
безопасного бесстыкового пути на 
участке железной дороги Адлер – 
Красная Поляна. Почти с самого 
начала строительства кафедраль-
ного собора в Лисках Александр 
Николаевич является членом его 
попечительского совета. До этого 
неоднократно оказывал финансовую 
и материальную помощь Дивногор-
скому мужскому монастырю.

Храму – от «магистрали»
Благое дело | Кафедральному собору в Лисках передали в дар автомобиль

Александр Волокитин передаёт документы  
на автомобиль отцу Иоанну.

После объявления Западом экономических 
санкций против России, а Россией – санкций 
против Запада, возникло что-то вроде 
патриотического подъёма. «Ах вы так? Вот не 
будем у вас покупать ваши яблоки: сами жуйте». 
Кто-то из политиков даже сказал вгорячах про 
парное молоко, которое якобы вот-вот появится на 
наших прилавках в результате ответных санкций. 
По телевизору российские фермеры обещали всех 
закидать отечественными яблоками, картошкой.

татьяна воЕвоДИНа 

Мы легко переходим от безосновательной меланхолии 
к столь же безосновательной эйфории. Признаюсь: я сама 
подпала под обаяние санкционных надежд. Размечталась, 
как наше ростовское хозяйство сумеет поучаствовать 
в этой важнейшей работе. Глядишь, и в сетевые супер-
маркеты станет легче пробиться. В общем, хоть пиши в 
Кремль: «Труженики села политику партии одобряют и 
поддерживают».

Но не прошло и месяца, как Запад охолонулся, 
оценив возможные свои убытки, и постепенно накал 
страстей сходит на нет, и всё грозит вернуться на круги 
своя. Санкции оказались вроде болезни, которую надо 
перетерпеть, превозмочь, а там – всё опять пойдёт по-
старому. Но ведь мы-то, низовые сельхозпроизводители, 
надеялись, что это всерьёз и надолго – самообеспечение 
продовольствием, а оказалось – это что-то вынужден-
ное, временное и мимолётное. Выходит что же – мы не 
ставим задачи обеспечивать себя продовольствием в 
долгосрочной перспективе? В парадных речах – вроде 
ставим, а по факту – закупать за границей легче и при-
вычнее. Рискованно, но стран, знаете, много, денег все 
хотят – обойдётся.

Ведь многое, очень многое могло и ещё может изме-
ниться: что-то быстро, что-то медленно. В производстве 
овощей могло бы быстро произойти перераспределение 
в пользу отечественного производителя: в овощевод-
ство открытого грунта и картофелеводство особых 
вложений не требуется. Например, юг России мог бы 
выращивать ранний картофель, но не может вклиниться 
в торговлю: идёт вал из южных стран. Если бы его не 
было, тогда другое дело. Правда, с хранением и пере-
работкой овощей у нас исконно плохо. Вложения тут 
большие. Частный бизнес мог бы их сделать, если бы 
верил, что на рынке не появятся иностранные овощи. 
Сегодня бизнес в это не верит. Неизменность правил 
игры – вот что требуется в аграрном бизнесе, чтобы он 
развивался.

Плодоводство – выращивание яблок и других фруктов 
– окупается далеко не сразу: яблоки появляются год на 
третий. Нужны сорта, технологии. И, естественно, совре-
менные хранилища – холодильники с контролируемой 
атмосферой, из которой удалён кислород. Это дорогая 
штука. В нашем районе сгинуло последнее плодовод-
ческое хозяйство. Было там охлаждаемое хранилище, 
ещё советское, они его продали нам под овощи, но оно 
оказалось неудобным, и мы его сейчас продаём. Всё это 
не хранение, а слёзы.

Скажи государство: «Выращивайте яблоки. Каждому 
российскому ребёнку в школе по российскому яблоку». И 
начиная с 2018 года на 20 лет будет закрыт импорт яблок. 
Тогда, если поверят, можно возродить (точнее, создать) 
эту отрасль. Это антирыночная мера? Ну да. И что в 
этом такого? В Израиле запрещено ввозить что бы то ни 
было, что выращивается в Израиле. Пока такие меры не 
приняты – никто длительных вложений делать не будет. 
Тем более во фруктохранилища, а без них выращивать 
яблоки бесполезно.

Ну и животноводство.
В ходе реформ оно пострадало больше всего. Отсюда 

умиляющие либералов «излишки» зерна, которые мы три-
умфально отправляем за рубеж: по уму это зерно должна 
была съесть скотина. Производство мяса снизилось почти 
вдвое.Сейчас общее производство мяса приближается к 
уровню 1980 года.

Животноводство – это давно отрасль промышленно-
сти. С высокими начальными инвестициями, непростыми 
технологиями, длинными сроками окупаемости. То, что 
было в советское время, пущено по ветру: селекционная 
работа, разработка и производство кормов. На месте 
Института кормоводства расположилось Сколково с его 
наноманиловщиной. Если начинать, то опять-таки всё 
придётся брать из-за границы: племенной скот, премиксы, 
ветеринарные препараты. Нужно будет организовывать 
кормовую базу – всё с нуля.

Тут нужна не просто существенная помощь государ-
ства, но и его внятная и долговременная политика. Люди 
должны понимать, что, организовав производство отече-
ственного мяса, они не будут задавлены невесть откуда 
взявшимся импортным. Они должны быть уверены, что 
государство поддерживает своего производителя против 
не своего. Если сегодня так, а завтра мы опять подружимся 
с Западом и будем вынуждены конкурировать с его суб-
сидированной продукцией, то частник скажет: «Играйте 
сами в эти игры!» И его можно понять.

Некоторое время назад у нас в районе всем не про-
сто выдавали, а прямо-таки впихивали кредиты на 
свинокомплекс. В рамках какой-то госпрограммы. Наш 
сосед взял кредит. И что же? Цены упали. Как он теперь 
отдавать будет – непонятно. Говорят: «Что вы хотите? 
Это рынок». Верно. Но рынок означает, что люди идут 
туда, где можно заработать больше и быстрее. Живот-
новодство к этим сферам не относится. Значит, надо 
отказаться либо от животноводства, либо от рынка. 
Вместе они жить не могут. Это уже давно поняли на 
Западе: там сельское хозяйство по факту выведено из 
рынка. Об этом не принято вот так, прямо, говорить, 
но это так. Если мы заинтересованы в том, чтобы у нас 
было отечественное мясо, надо нерыночным образом 
поддерживать своего производителя против иностран-
ного. То есть гарантировать ему определённые цены. 
По-другому не получится.

Государство должно наконец высказаться относи-
тельно своей сельскохозяйственной политики и прово-
дить её неизменно лет двадцать. Тогда частникам будет 
понятно, что делать и на что рассчитывать. Независимо 
от санкций.

Публикуется с разрешения «Литературной газеты».

На что  
рассчитывать 
частнику

Примерно для трех процен-
тов наших граждан удешев-

ление рубля является золотым 
дождём благополучия.

Реалии таковы, что в новых внешне-
политических условиях дальнейшее 

обрушение покупательной способности 
рубля несёт угрозу внутриполитической си-
туации в России. В том числе ввиду нараста-
ющей угрозы дальнейшего инфляционного 
обесценения - как доходов основной массы 
населения, так и доходной части бюджета. 

Быстро и надёжно
В Острогожске недавно открылся центр государственных и 

муниципальных услуг под новым брендом «Мои документы». 
В зале приёма установлен электронный терминал для доступа 
к сервису «Госуслуги». Современная техника и информацион-
ные технологии позволят специалистам обслуживать граждан 
быстро и качественно. 

Анатолий ХРУСТАЛЁВ.

вести

«Дорогу жизни»  
приведут в порядок

В селе Скнаровка Кантемировского района благо-
даря помощи со стороны районной администрации 
заканчивается ремонт дороги, которая соединяет две 
части села. 

Участок этой дороги протяженностью в 1600 ме-
тров местные жители  в шутку прозвали «дорогой 
жизни». Сначала дорожники заделали выбоины, а 
затем приступили к укладке нового дорожного по-
лотна.

Акации вместо гари
В Верхнемамонском районе продолжается расчистка 

горельников. 
Лесникам уже удалось освободить от обгорелых 

деревьев три тысячи гектаров. Осталось привести 
в порядок ещё 500 гектаров. Одновременно ведётся 
подготовка почвы к будущим посадкам. По словам 
директора Верхнемамонского филиала Воронежского 
лесопожарного центра Николая Коростелева, работы 
должны быть завершены к середине декабря текущего 
года. Весной на 478 гектарах будут высажены сосны 
и белая акация. Чтобы не допустить возникновения 
разрушительных пожаров, подобных случившимся 
здесь в 2010 году, в Верхнемамонском лесопожарном 
центре установили видеокамеру. 

Открыли сад при школе
В селе Новая Чигла Таловского района после 14-

летнего перерыва открыли детский сад. 
Размещается он в здании средней школы. На ре-

монт помещений потребовалось более семи с полови-
ной миллионов рублей из федерального, областного и 
муниципального бюджетов. За три месяца строители 
полностью переоборудовали несколько школьных 
кабинетов под игровые и спальные комнаты для 
дошколят. За последние три года в районе открыты 
семь детских садов, ставших структурными подраз-
делениями средних школ.

Чудеса на двух колёсах
На базе Бобровской средней школы №2 прошёл 

районный конкурс «Безопасное колесо». 
В соревнованиях приняли участие двенадцать 

команд. Самым зрелищным этапом соревнований 
стало фигурное вождение велосипеда, когда ребята на 
территории недавно открытого  стационарного авто-
городка показали умение управления двухколёсным 
транспортом. По итогам соревнований победителем 
этапа «Знатоки ПДД» стал учащийся первой город-
ской школы Никита Зубарев, лучшим в конкурсе по 
фигурному вождению велосипеда на скорость назван 
ученик второй городской школы Максим Соков. 

Анастасия ВоРонинА, Анатолий ХРУСТАЛЁВ.

Энергетика | Объединённая компания «НИАЭП-АСЭ» 
интегрируется с ОАО «Атомэнергопроект» 
В минувшую пятницу на совещании у генерального директора Госкор-
порации «Росатом» Сергея Кириенко принято решение о назначении 
Объединенной компании ОАО «Нижегородский атомэнергопроект» – 
ЗАО «Атомстройэкспорт» («НИАЭП-АСЭ»)  единоличным исполнительным 
органом ОАО «Атомэнергопроект» (АЭП). Об этом сообщил департамент 
коммуникаций Госкорпорации «Росатом».

валерий МаРтов

«Это нормальная конкуренция, - по-
яснил первый заместитель генерального 
директора Госкорпорации Александр 
Локшин. - В нынешнем году должен был 
выйти на энергопуск один блок с реакто-
ром БН-800 (4-й блок Белоярской АЭС) 
и один блок с реактором ВВЭР (либо 1-й 
блок НВ АЭС-2, либо 3-й блок Ростовской 
АЭС). Изначально планировалось, что 
именно 1-й блок замещающей Новово-
ронежской станции пустят  в этом году, 
а Ростов-3 - в 2015 году. Но получилось 
наоборот. То, что развитие московского 
АЭПа будет связано напрямую с результа-
тами работы по строительству Нововоро-

нежской АЭС-2, стало известно заранее».
По мнению первого заместителя, 

несмотря на то, что на базе «Атомэнер-
гопроект»  уже фактически шло форми-
рование инжинирингового дивизиона  
- компания получила в свой контур 
управления семь предприятий, выпол-
няющих строительно-монтажные работы 
на отраслевых стройках - практика по-
казала, что компания «НИАЭП-АСЭ» 
более эффективна. 

До проведения всех корпоративных 
процедур временно исполняющим обязан-
ности директора московского «Атомэнер-
гопроекта», вместо покинувшего свой пост 
Марата Мустафина, совет директоров 
компании назначил Леонида Егорова.

Перемена в управлении стройкой



«Мой любимый детский врач»
Конкурс под таким названием продолжается в нашем 

регионе, а завершится он 14 ноября. В открытом интернет-
голосовании на сайте www. bestpediatr. ru. папы и мамы 
смогут оценить работу детских докторов учреждений 
здравоохранения Воронежской области. Оставить свой 
отзыв о специалисте, детские рисунки, фотографии и 
видеосюжеты сможет каждый желающий. Победители 
будут определяться в трёх номинациях – «За доброе 
сердце», «За верность профессии», «За профессионализм 
и компетентность». 

Есть ли у вас депрессия? 
Как известно, многие журналисты считают, что всё зна-

ют и поэтому любят наставлять других. А вот на недавней 
встрече с кандидатом психологических наук, заведующей 
отделением медицинской психологии Воронежского пси-
хоневрологического диспансера Мариной Ларских они 
поняли, что это далеко не так. «Круглый стол» на тему 
«Риски профессиональной деформации журналистов» 
вызвал большой интерес пишущей братии, потому что 
работа с большим объёмом информации, возможность 
так называемого эмоционального выгорания, коммуника-
тивная интоксикация – такова изнанка этой профессии. 
После множества вопросов и подробных ответов Марина 
Владимировна провела для участников встречи тесты, 
которые выявляли наличие у журналистов депрессии и 
«завышенных притязаний». 

Окажите помощь немедленно 
По данным статистики, в Воронежской области от 

травм, полученных в результате ДТП, в прошлом году 
погибло около пяти сотен человек. Конечно, у многих 
были повреждения, не совместимые с жизнью. Но мно-
гих можно было спасти, оказав помощь в первые минуты 
после столкновения. В критических ситуациях фактор 
времени имеет решающее значение для сохранения жизни 
человека. Значит, важно умение каждого из нас оказывать 
элементарную помощь пострадавшим, не тратя времени на 
поиски медработников и не ожидая в бессилии прибытия 
службы спасения. Поэтому медики из Воронежского об-
ластного центра медицины катастроф, межрегиональной 
школы первой медицинской помощи провели в Воронеже 
мероприятия по спасению жизни людей. В поликлини-
ках, больницах, торговых центрах города специалисты 
с применением фантомов обучали воронежцев навыкам 
сердечно-лёгочной реанимации, остановке кровотечений, 
извлечению инородного тела из дыхательных путей. 

Замыкаем рейтинг
Ежегодно международное агентство Bloomberg про-

водит рейтинг эффективности национальных систем 
здравоохранения. В него включаются страны с населением 
более 5 миллионов человек, в которых ВВП на душу на-
селения составляет свыше 5 тысяч долларов и средняя 
продолжительность жизни более 70 лет. Таких стран на 
планете – лишь четвертая часть. 

По итогам прошлого года первое место занял Сингапур 
с общим баллом 78,6 пункта. Продолжительность жизни 
граждан этой станы составляет 82,1 года, стоимость ме-
дицинских услуг на душу населения – 2 426 долларов. 
Последнее, 51-е, место принадлежит России: средняя 
продолжительность жизни у нас 70,5 года, каждый житель 
страны обеспечивается медуслугами на 887 долларов еже-
годно, а общий показатель эффективности отечественного 
здравоохранения составил лишь 22,5 пункта. 

Стала сказкой больничная палата

 На днях у пациентов онкогематологического отделения 
химиотерапии областной детской клинической больницы 
№ 1 случился небольшой праздник. К ребятишкам в го-
сти пришли воронежские художники и вместе с детьми 
расписали красками стены веранды этого отделения. 
Маленькие пациенты с кисточками в руках внимательно 
слушали советы взрослых живописцев и предлагали свои 
идеи. Инициаторы благотворительного фонда «Добро-
Свет» назвали этот проект «Путешествие героя». По их 
мнению, персонажи добрых сказок будут способствовать 
улучшению самочувствия детей, внушать им надежду на 
исцеление. 

Всё о диабете 
Завтра в областном консультативно-диагностическом 

центре с 10 до 15 часов будет проходить профилактическая 
акция для тех, кто опасается возникновения сахарного диа-
бета. Эндокринологи, кардиологи, невролог, психотерапевт 
расскажут об особенностях заболевания и его осложнени-
ях, желающие смогут сделать экспресс-анализы крови на 
глюкозу и холестерин, пройти флюорографию, сделать 
ЭКГ, УЗИ щитовидной железы, измерить артериальное 
давление, жизненную ёмкость лёгких, определить свой 
биологический возраст. С помощь специальных анкет 
специалисты центра помогут выяснить риск онкологиче-
ских заболеваний и других серьёзных недугов. При необ-
ходимости, по результатам консультаций и исследований 
пришедшие на акцию смогут получить направления для 
дальнейшего обследования. 

Держите зрение под контролем 
«В конце сентября в лицее, куда ходит моя внучка, - пи-

шет в «Коммуну» наша читательница Светлана Николаевна, 
- проводилось профилактическое обследование детей. Его 
результаты повергли меня в печаль: оказалось, что у одного 
глаза острота зрения составляет 0,9, а у другого – 0,8. Хотя в 
прошлом году зрение было нормальным. На родительском 
собрании врач заявила, что нынче у многих детей зрение 
падает, надо «покапать капельки и понаблюдать». Ответ 
меня не устроил, ведь если у моей 10-летней любимицы в 
начале года такое ухудшение, то что будет дальше?» 

Вот какой мы получили комментарий от заведующей 
отделением областной клинической офтальмологической 
больницы Ольги Покровской: 

– В таком возрасте чаще всего начинает развиваться 
близорукость. Она наиболее прогрессирует у детей, которые 
много читают, причём зачастую лёжа и при неправильном 
освещении. Но способствовать ухудшению зрения могут и 
более серьёзные причины, поэтому никакими «капельками» 
ограничиваться не следует. Нужно не откладывая пойти к 
врачу-офтальмологу, который проведёт обследование и при 
необходимости назначит серьёзное лечение. 

Борис ВАУЛИН.
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здрАвООхрАНеНие

Виктор СИЛИН
воронеж-Борисоглебск

- Я не знаю ничего лучшего, 
чем главный корпус Воро-
нежского агроуниверситета, 
здания, предназначенного для 
вуза. Сколько воздуха, света! 
И эта крыша из стекла! Нет, 
академика архитектуры Адама 
Иосифовича Дитриха и по сей 
день никому не удалось пере-
плюнуть в проектировании 
учебных вузовских корпусов. 
Где-то подсознательно, да, 
наверное, и не только, я и 
пошел учиться в тогдашний 
ВСХИ, во многом потому, что 
был просто очарован самим 
зданием.

- Так ты же говорил, что 
только и мечтал о небе, о само-
летах…

- Ну да, было и такое. Жили 
мы тогда рядом с аэродромом, 
я, можно сказать, дневал и 
ночевал на лётном поле. Да 
все мы, окрестные мальчишки, 
видели себя лётчиками. Но 
жизнь вносит свои корректи-
вы. Меня вот подвело зрение. 
И потому нужно было решать-
ся на что-то более приземлен-
ное. А так как у меня имелись 
ещё некоторые наклонности к 
рисованию, то окончательный 
выбор пал на открывшееся 
тогда отделение архитектуры 
на землеустроительном фа-
культете ВСХИ.

- Да ведь и имя своё получил 
не случайно. Насколько мне 
известно, ты приходишься вну-
чатым племянником художнику 
Валентину Александровичу 
Яковлеву, одному из ярких 
представителей небезызвест-
ного «Московского салона», 
существовавшего в 1910-х 
годах…

- Вообще род Яковлевых 
– моя материнская линия – 
оказался очень способным в 
художественном творчестве. 
Сёстры моей бабушки, как 
их называли в семье Маня и 
Аня – Мария Александров-
на и Анна Александровна, 
- учились живописи в студии 
Бучкури. Правда, третья их 
сестра – Валюся, Валентина 
Александровна, оказалась 
аналитического склада ума и 
вместе со своим мужем Не-
мейко преподавала в Мариин-
ской гимназии математику и 
физику. И прожила почти сто 
лет. А вот их брату Валентину 
было отпущено всего лишь 32 
года. Но даже за этот очень 
короткий жизненный срок он 
многое успел. Он ведь являлся 
не только членом небезызвест-
ного сообщества художни-
ков, но стал и организатором 
«Московского салона» и не 
пропустил ни одной – кроме 
последней – его выставки. 
По поводу «Московского са-
лона» и в отношении мое-
го родственника Валентина 
Александровича Яковлева 
немало написано в историко-
искусствоведческой литерату-
ре. Поэтому распространяться 
не стану, замечу лишь - Яков-
лев, как и его сподвижники-

единомышленники, поста-
вили,  как они заявляли, 
основную задачу: «возродить 
картину» в традиционном по-
нимании этого слова как еди-
ный, целостно-совокупный 
организм, причем гармонично 
выстроенный… (Вдруг за-
молкает и смеётся). Что-то 
меня понесло по искусство-
ведческой части. Надо оста-
новиться.

- Как скажешь. Тогда давай 
вернёмся к тебе. Расскажи, как 
попал в группу тех, кто начал 
заниматься проектом нового 
кукольного театра?

- Как ты помнишь, в то вре-
мя, а в конце 70-х начале 80-х 
на месте, где сейчас располага-
ется театр кукол, на проспекте 
Революции находился обшар-
панный, дышащий на ладан 
клуб профсоюзов. Сколько 
было нареканий по сему по-
воду: уж больно он портил 
вид главной улицы областного 
центра. И то, что тогдашний 
первый секретарь горкома 
партии Владимир Анищев с 
таким азартом и рьяно взялся 
за обустройство нового теа-
трального дома, только при-
бавляло ему авторитета.

- Да, уже тогда ходили чуть 
ли не легенды о бесконечных 
проверяющих из ЦК партии и 
народного контроля, грозив-
ших всякими карами – ведь 
на ту пору существовал запрет 
на строительство культурных 
и развлекательных центров. 
Постановление сие было на-
правлено на то, чтобы не раз-
базаривать деньги направо и 
налево…

- Так-то оно так, но и без 
дворцов культуры и театров 
как-то не совсем уютно по-
лучалось. И вот что придумал 
тогда Анищев: объявил воз-
ведение здания театра кукол 
народной стройкой. Выходи-
ло, что всем миром взялись за 
такое нужное и важное дело 
– театр ведь для детей! – и 
при этом всё делается своими 
руками. Действительно, такие 
воронежские предприятия, 
как завод имени Коминтерна, 
счетприбор, электроваку-
умный, «Воронежсельмаш», 
«Электроприбор», приложили 
немало сил при постройке и 
внесли свой вклад в обустрой-
ство помещений. Светильни-
ки, банкетки, стулья, парадная 
лестница, аквариум, огромная 
клетка-труба для птиц, зим-
ний сад – это всё их рук дело.  
Существовала и почасовая 
отработка непосредственно 
на самом объекте: трудились 
люди с предприятий и из 
учреждений, и, конечно, не 
обошлось без студентов – все 
вузы Воронежа оставили свой 
добрый след. Ну, а дирижёром 
этой народной стройки как раз 
и был Владимир Петрович 
Анищев. Я сам свидетель того, 
что начинал он свой рабочий 
день с планёрки именно на 
нашем объекте, и обязатель-
но приезжал вечером, чтобы 
убедиться – всё ли намечен-
ное сделали и не чинят ли 

какие-либо препоны и препят-
ствия замыслам архитекторов 
строители.

- И как вы находили общий 
язык со строителями? Ведь не 
секрет, что они всё и вся обычно 
стремятся «упростить и удеше-
вить» и не горят страстным же-
ланием все эти архитектурные 
«воздушные замки» воплотить 
в реальность.

- Как раз Владимир Петро-
вич Анищев в корне пресекал 
подобные поползновения. 
«Вы исполнители, - обращал-
ся он к строителям тоном, не 
терпящим и малейших воз-
ражений, - а музыку заказы-
вают архитекторы. Так будьте 
добры плясать под их дудку! 
Никаких послаблений быть 
тут не может».

- Да, жёстко…
- А иначе ничего не вышло 

бы – в лучшем случае получил-
ся какой-нибудь усреднённо-
стандартный караван-сарай.

- И всё-таки, как ты попал в 
группу архитекторов, занятых 
проектированием нового дет-
ского театра?

- Я тогда был молодой, как 
теперь скажут, и креативный, 
то есть не безразличный к тому 
делу, которым занимался. А в 
«Воронежгражданпроекте» 
сидел на всякой мелочовке. 
Хотелось же настоящего дела. 
Но считалось – молод ещё… 
И вдруг объявили конкурс на 
реконструкцию здания клуба 
профсоюзов. (Тут была улов-
ка: именно на реконструкцию, 
чтобы не возбуждать против 
себя центральные контроль-
ные и партийные органы, 
- ведь на строительство куль-
турных объектов был запрет). 
Я вошёл в группу архитек-
торов Станислава Гилёва и 
Александра Смирнова. А всего 
было пять проектов, в том 
числе и самолично разрабо-

танный Николаем Топоевым. 
Оказалось, что проекты нашей 
группы и топоевский посчи-
тали наиболее подходящими. 
И решили их объединить. 
Но Гилёв и Смирнов как-
то отошли, занялись чем-то 
другим. Я остался вроде бы 
ни при чём. Помаявшись, по-
шел к Топоеву и напросился 
к нему в помощники. Он со-
гласился принять меня. Так 
мы стали соавторами проекта. 
Вообще Николай Самуилович 
– безусловно яркая, неорди-
нарная личность. Выпускник 
Московского архитектурного 
института – тогда Воронежу 
здорово повезло, потому что 
к нам приехал целый десант 
выпускников этого вуза – об-
ладал незаурядным талантом 
зодчего. А  ещё имел органи-
заторские способности. Идей 
у него всегда была масса и 
плюс какая-то бухгалтерская 
дотошность. Он мне не раз 
говорил: «А ведь мы творим 
историю». Выдерживал паузу 
и добавлял: «Градостроитель-
ную». Обязательно нужно, 
чтобы рядом с мемориальной 
доской худруку театра Вале-
рию Вольховскому появилась 
и доска архитектору Николаю 
Топоеву. Речь об этом давно 
идёт…

- Ты говоришь, что Топоев 
создал группу единомышлен-
ников, но ведь это не только 
архитекторы…

- Само собой разумеется. 
Честно говоря, как-то даже 
для себя взял на листке бума-
ги и фломастером расписал 
всех тех, кто в полной мере 
причастен к созданию здания 
Воронежского театра кукол. 
Время уходит, многое за-
бывается. Обычно называют 
Топоева, меня, скульпторов 
Ивана Дикунова и Эльзу Пак. 
Ну, может быть, ещё вспомнят 

Суворковых – Николая и 
Зою, авторов замечательной 
внутренней керамики: чего 
стоят созданные ими фигуры 
на зеркалах! Но почему-то 
совершенно выпало имя кон-
структора Станислава Васи-
льевича Пучкова, который 
посмертно был удостоен Госу-
дарственной премии РСФСР. 
Не вспоминают и главного 
конструктора мастерской №2 
Владимира Щекалева. Свой 
вклад внесла и Людмила Ни-
китина (сейчас она декан 
художественного факультета 
Строгановского училища в 
Москве) – её витражи на пер-
вом этаже театра – это просто 
фантастика! (Улыбается: «Из-
вини, конечно, что начинаю 
говорить как в рекламных ро-
ликах»). Ландшафтная группа 
из Риги сделала Зимний сад, а 
Владимир Клепинин – автор 
интерьеров, плакеток и панно 
на втором этаже. Вот вроде бы 
все основные творческие силы 
проекта.

- Валентин Глебович, но 
ведь тебя никак не назовешь 
автором одного – хоть и очень 
известного – проекта…

- Ты хочешь провести ана-
логию на тот счет, как есть, 
например, автор одной знаме-
нитой песни, ставшей чуть ли 
не народной… Я всё-таки автор 
многих «мелодий», застывших 
в камне и бетоне. Если про-
гуляться по Воронежу, то там, 
то здесь наткнёшься на реа-
лизованные мои проекты. То 
же кафе «Украинская кухня» 
или ресторан-веранда «Бюр-
гер Хаус» в центре Воронежа 
на Пушкинской, келейный 
корпус Алексеево-Акатова 
монастыря, жилые дома на 
улицах Сакко и Ванцетти, 
Чарльза Дарвина, Королен-
ко, Декабристов, в Северном 
микрорайоне, аптека на Сакко 

и Ванцетти… Набирается не-
мало, хотя и нереализованных 
проектов остаётся достаточ-
ное количество. Но мы, архи-
текторы, как и артисты, люди 
подневольные. Заказчик, он 
что режиссёр…

- Шесть лет, как ты воз-
главляешь кафедру дизайна 
Борисоглебского филиала Во-
ронежского архитектурно-
строительного университета. 
Что удалось сделать?

- Месяц назад нашей ка-
федре Российская академия 
естествознания присудила 
звание «Золотая кафедра Рос-
сии» и вручила диплом и 
Национальный сертификат 
качества. «Коммуна» об этом 
уже сообщала.

- Знаешь, в сертификате как-
то размыто написано: «За функ-
циональные и художественные 
основы проектирования на 
материале объектов города 
Воронежа и Борисоглебского 
городского округа». Нельзя по-
конкретней расшифровать?

- Изначально в дипломном 
проектировании студентов 
мы взяли за правило: никаких 
«воздушных замков»! В том 
смысле, что полёт творческой 
фантазии, конечно, только 
приветствуется, но все проек-
ты должны быть «не вообще», 
не повисать в воздухе, а иметь 
конкретную привязку. В дан-
ном случае - это Борисоглебск 
и Борисоглебский район. На-
пример, разработан проект 
жилого массива «Березки» 
для индивидуальных застрой-
щиков аж на 288 участков. 
Борисоглебск ведь растёт и 
разрастается. Студенты у меня  
способные ребята, думающие, 
повернутые к творчеству. Ска-
жу вот о недавних выпускниках 
– а работают они и в Москве, и 
в Петербурге, и в Воронеже 
– братья Станислав и Денис 
Асташовы поступили в аспи-
рантуру, Ольга Серебрякова 
на международном конкурсе 
дипломных проектов, прохо-
дившем в Санкт-Петербурге, 
заняла второе место. А работа 
Дениса Асташова недавно 
отправлена в Баку на подоб-
ный конкурс. Не нарадуюсь 
успехам Евгения Степыгина и 
Евгении Телегиной, которые 
работают архитекторами в 
Борисоглебске. 

- И последний вопрос, кото-
рый обойти никак не могу. Ты – 
коренной воронежец. Поэтому, 
думаю, тебе небезразлично то, 
что происходит с застройкой 
исторической части города. 

- Увы, теряется лицо города. 
А ведь историческое прошлое, 
сохранившееся и бережно охра-
няемое, в том числе и в архи-
тектуре, привлекает туристов. 
Да и  потом, это составляющая  
– и большая составляющая 
– нашей жизни, возвращаю-
щая к истокам малой родины. 
Я, конечно, стопроцентно на 
стороне людей, выступающих 
против новоделов, которые то 
тут, то там, словно огромные 
доменные печи или водона-
порные башни, накрывают 
центр Воронежа. Но, как пока-
зала жизнь, на подобные обще-
ственные выступления мало 
обращают внимания. Должен 
существовать приоритет кри-
тики в области архитектуры. А 
специалистов-искусствоведов 
в этой сфере  кроме профессора 
ВГАСУ, доктора наук Юрия 
Кармазина у нас, по сути, и 
нет никого. Нужно так же, как 
музыковедов, кинокритиков,   
готовить и искусствоведов в 
области архитектуры и градо-
строительства. Тогда можно 
говорить о лобби, которое бы 
защищало власть от ошибок 
в сфере архитектуры, а нас с 
вами – от строительного бес-
предела. 

Дома, которые придумал Фролов
Ежедневно, утром и вечером, я прохожу мимо творе-
ния его ума и сердца – Воронежского театра кукол. 
И всякий раз, привычно взглянув на контуры сказоч-
ного здания, испытываю непреодолимый и не про-
ходящий с годами восторг. Каков же всё-таки полёт 
фантазии! Конечно, это не только одного его, Вален-
тина Фролова – архитектора, профессора и лауреата 
Государственной премии РСФСР рук дело, а целого 
коллектива. Но так уж вышло, если говорят о здании 
Театра кукол, то я первым делом вспоминаю Вален-
тина Фролова.
Мы с ним на «ты». Изначально так было. Учились вме-
сте – в сельхозинституте. Правда, на разных факуль-
тетах. Он – на архитектора, я – на агронома. Но у нас 
были общие преподаватели, с которыми мы всегда 
с радостью общались. Валентин – как студент, учив-
шийся у них, я – как почитатель их творчества. Пре-
жде всего здесь имеются в виду Василий Павлович 
Криворучко и Ксения Николаевна Успенская. Они 
тогда вели в ВСХИ у будущих архитекторов живопись 
и рисунок.

Валентин Фролов, август 2014 года.
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Вернулись с дипломами
Юннаты из Новохопёрска стали призёрами XIX Международного 

молодёжного Биос-форума, который прошёл Санкт-Петербурге. 
Они представили, а затем и защищали свои исследовательские 

работы на Биос-олимпиаде и приняли участие в творческом конкурсе. 
Так, первое место заняла Оксана Родионова, выполнившая исследо-
вание на тему «Динамические процессы растительности травяного 
яруса микроценозов заболоченных лесов Хопёрского заповедника». 
На высшую ступень почёта поднялись и Анна Матыкина и Дарья 
Боловинцева с работой «Варваринскими тропами - образовательная 
экологическая тропа». Вторых мест в разных номинациях удостоены 
Анастасия Похващева с работой «Оценка состояния дыхательной 
системы школьников» и Владимир Буров с работой «Лесная река 
Калмычок: морфометрия и зарастание в Хопёрском государственном 
заповеднике». Павел Русинов и Полина Спесивцева стали третьими. 
В творческом конкурсе не было равных Игорю Вдовину, автору фото-
выставки «Трудолюбивая семейка». Фотоработы Евгения Пиркина и 
Варвары Михайлец отмечены грамотами. 

Поэтическое золото 
Во Дворце культуры посёлка Стрелица Семилукского района на 

днях прошёл музыкальный вечер «Чистое золото русской поэзии», 

посвящённый 205-летию со дня рождения нашего земляка Алексея 
Кольцова. 

Зрителям был показан документальный фильм о жизни и твор-
честве этого поэта. В исполнении старшеклассников прозвучали его 
стихи. А Катя Андреева, Розалия Беляева, Александр Протопопов 
исполнили романсы. 

Рассказ о Кольцове воронежского краеведа Е.Устиновой сопро-
вождался показом слайдов и отрывков из художественного фильма 
«На заре туманной юности». Поэт-земляк из Москвы В.Кулаков 
прочёл свое стихотворение «На даче Башкирцева» памяти Алексея 
Васильевича. 

Мастер-класс для народников 
В Северном корпусе Воронежской государственной академии ис-

кусств прошли мастер-классы ведущих преподавателей Российской 
Академии музыки имени Гнесиных – профессора кафедры струнных 
народных инструментов Натальи Липс (домра) и доцента той же кафе-
дры, известного исполнителя Валерия Ельчика (балалайка). 

Участвовали в этой встрече не только студенты и педагоги вуза, 
но и учащиеся музыкальных колледжей и школ города. Программа 
включала в себя прослушивания студентов, комментарии и реко-
мендации, а также рассказы об авторских методах преподавания. 
Готовятся мастер-классы в Петербурге воронежских преподавателей 
- Александра Склярова (баян) и Ивана Иншакова (балалайка).

О заступнике земли русской
 В средней школе №2 Поворино для учащихся 7-х, 8-х и 11-х клас-

сов и преподавателей была подготовлена литературно-музыкальная 
композиция «Сергий Радонежский – заступник земли русской», по-
священная празднованию 700-летия со дня рождения преподобного 
Сергия Радонежского. 

Участники творческого коллектива «Истоки» показали зрителям 
интересную музыкальную программу. По окончании выступле-
ния настоятель Казанского храма Поворино протоиерей Михаил 
Лобец рассказал школьникам о жизни и деяниях преподобного 
Сергия, Радонежского чудотворца, и роли святого в судьбе нашего 
Отечества. 

Танго с Кортасаром
Такое название получил моноспектакль актрисы Воронежского 

ТЮЗа Екатерины Тоборовец. 
Это её совместный проект с инструментальным трио в составе 

Наталии Криницкой (виолончель), Маргариты Лысенко (скрип-
ка), Елены Юдиной (фортепиано). Проза великого аргентинского 
писателя Хулио Кортасара в сочетании с музыкой аргентинского 
композитора Астора Пьяццолло прозвучали в зале Специальной 
городской библиотеки искусств имени А.С.Пушкина.

Анастасия ВороНИНА, Анатолий ХрУСТАЛЁВ, Василий ЧерНоУСоВ. 
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адресная рассылка: Москва, С.Петербург, рязань, Белгород, 
Курск, липецк, Орел, тамбов, ростовнадону, Волгоград, Саратов, 

Самара, Н.Новгород, Псков, Красноярск, Ханкала, Киев, луганск, 
Минск, Могилев, Кишинев.

цена 6 руб.

Почему мы на этом моменте 
заостряем внимание? Основ-
ными причинами пожаров и, 
как следствие, гибели людей 
от угарного газа, как раз и 
являются нарушения правил 
установки (переоборудова-
ния) и эксплуатации дымовен-
тиляционных каналов. Только 
в прошлом отопительном сезо-
не угарным газом отравились 
более 80 человек. Почему так 
происходит? Да потому, что 
во многих жилых домах, осо-
бенно, в «хрущёвках», общедо-
мовая вентиляционная систе-
ма находится в неисправном 
состоянии. 

- Из-за этого и посторон-
ние запахи и обратная тяга, 
- говорит руководитель Во-
ронежского отделения Все-
российского добровольного 
пожарного общества Валерий 
Руденко. - Именно поэтому 
важно выбирать надёжную 
компанию для выполнения 
трубопечных работ (в том 
числе, и по установке дымо-
вентиляционных каналов). 

Эта деятельность требует ак-
кредитации и должна выпол-
няться специализированной 
организацией, имеющей ли-
цензию МЧС РФ. И вы имеете 
полное право запросить у 
специалиста, предлагающего 
осуществить эти виды работ, 
лицензию, обратив внимание 
на название организации, срок 
её действия, а также документ, 
подтверждающий, что данный 
человек работает в этой орга-
низации.

- Чтобы избежать трагедии, 
что должны предпринимать 
наниматели или владельцы 
жилья? 

-  Постановления Пра-
вительства РФ за номером  
№ 410 от 14 мая 2013 года 
никто не отменял. Согласно 
этому документу ваша управ-
ляющая компания обязана 
заключить договор со спе-
циализированной организа-
цией, имеющей лицензию на 
техническое обслуживание 
дымовых и вентиляционных 
каналов. И, самое важное, 

проверка систем тяги должна 
проводиться три раза в год. 
Дымовые и вентиляционные 
каналы должны находиться 
на гарантийном обслужива-
нии, их функционирование 
должно быть под строгим 
контролем. 

- Кто оплачивает услуги 
специализированных служб?   

- Средства на оказание этих 
услуг уже заложены в комму-
нальные платежи, которые 
мы ежемесячно оплачиваем. 
И если в вашем доме давно не 
проводятся такие проверки, о 
которых я сказал выше, то вы 
имеете полное право потребо-
вать от ТСЖ или управляю-
щей компании соблюдения 
федерального закона и своего 
неотъемлемого права на без-

опасное проживание в своей 
квартире. 

- Куда же обращаться в 
случае, если есть основания 
подозревать, что работы по 
подготовке дымовых и венти-
ляционных каналов к началу 
отопительного сезона не вы-
полнены?

- Мы, Воронежское отде-
ление Всероссийского добро-
вольного пожарного обще-
ства, готовы по всем вопро-
сам, касающимся безопасной 
эксплуатации дымовентиля-
ционных каналов в жилых 
домах, предоставить не только 
бесплатную консультацию, но 
и необходимое современное 
оборудование для проведения 
соответствующих работ. Во-
ронежское отделение ВДПО 
на рынке противопожарных 
услуг уже более пятидесяти 
лет. Наше общество лицен-
зировано на проведение про-
филактических мероприятий, 
касающихся трубопечных 
работ. И квалифицированные 
специалисты есть, и есть кому 
этим заниматься. На все ра-
боты, выполненные нашими 
специалистами, распростра-
няется гарантия и выдают-
ся необходимые документы 
(для представления в газовую 
компанию, для подключения 
газового оборудования).

- А если всё-таки работы 
выполнены, а качество их 
вызывает сомнения? А ком-
пания, допустим, не имеет 
лицензии? 

- В случае установки дымо-
вых и вентиляционных кана-
лов работниками компании, 
не имеющей лицензии на дан-
ный вид деятельности, наши 
специалисты смогут выпол-
нить техническое сопрово-
ждение трубопечных работ, 
оказать услуги по устране-
нию допущенных ошибок. Но 
в данном случае вам придётся  
уже дважды оплачивать эти 
услуги - и недобросовестному 
установщику, и организации, 
способной ликвидировать 
проблему. Однако стоит ли 
рисковать и переплачивать? 

Наверняка гораздо удобнее 
заказать трубопечные работы 
у надёжной организации, 
заплатив лишь раз, будучи 
уверенными в качестве их 
услуг. А услуги по прове-
дению трубопечных работ 
сейчас готовы предложить 
самые разные компании и 
«специалисты», прикрываю-
щиеся ВДПО, на самом деле  
не имеющие к этой  органи-
зации никакого отношения.  
При этом, не имея лицензии, 
обученных специалистов, не 
зная требования руководя-
щих документов, тем самым 
они  подвергают риску жизнь, 
здоровье и имущество за-
казчика.

Звоните, телефон «горячей 
линии»: 8 (473) 241-22-39. 

Записал  
Сергей КройчиК.

Лицензия № 5871. 
На правах рекламы.

Безопасен ли ваш дом?
Среда обитания | В этом году отопительный сезон в Воронежской области начался немного раньше  
привычных сроков: свои коррективы внесла погода. Все ли успели к нему подготовиться?
отопительный сезон начинается, напомним, когда 
среднесуточная температура ниже плюс 8 градусов 
держится в течение пяти суток подряд. 
С началом отопительного сезона большая нагрузка 
ложится на коммунальные структуры. Ведь после 
пробного пуска тепла возникают мелкие аварии. 
Зачастую к этому сроку люди не успевают и с под-
ключением газового отопления. и тогда остро вста-
ет вопрос: как быстро и качественно установить 
дымовентиляционные трубы и выдать необходимые 
документы для подключения газового отопления? 

Валерий Руденко.

В соответствии с постановлением Правительства рФ от 30.12.2009г. № 1140

ОАО Молочный комбинат «Воронежский» 
предоставляет стандарты раскрытия информации за III квартал 2014 года 

в сфере теплоснабжения и горячего водоснабжения: 
информация о наличии (отсутствии) технической возможности доступа к регулируемым товарам  

и услугам регулируемых организаций, а также о регистрации и ходе реализации заявок  
на подключение к системе теплоснабжения

№  
п/п

Наименование показателя Значение

1
Количество поданных и зарегистрированных заявок на подключение к системе 
теплоснабжения

0

2 Количество зарегистрированных заявок на подключение к системе теплоснабжения 0

3 Количество исполненных заявок на подключение к системе теплоснабжения 0

4
Количество заявок на подключение к системе теплоснабжения, по которым принято 
решение об отказе в подключении

0

5 Резерв мощности системы теплоснабжения(Гкал/сутки) 4,80

6 Справочно: количество выданных техусловий на подключение 0,00

7 Инвестиционная программа –

В полном объеме информация размещена на сайте в сети интернет www.molvest.ru
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ООО «ВОрОнежМОнтАжАВтОМАтикА-М»
является уполномоченной газораспределительной организацией по поставке сжиженных углеводородных газов для бытовых нужд 

населения по Воронежской области (Распоряжение №970-р от 20 ноября 2013г.), 
производит заправку пятидесятилитровых газовых коммунально-бытовых баллонов по адресу: 

 г. Воронеж, ул. Острогожская, д. 166е, а также осуществляет доставку по Воронежской области.

Лицензия: № ВХ-12-012499 от 22 августа 2014г.
адрес: 394048, г. Воронеж, ул. Острогожская, д. 166 е. Эл.адрес:  vma-mk@yandex.ru. Тел.: 8 (473) 278-98-88, 8-929-011-37-00.
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поздравительная открытка
Друзья  по комсомолу горячо и сердечно  

поздравляют с днем рождения  

Петра Ивановича 
ТрубИцИна

Дорогой Петр Иванович!
Ваш день рождения – это хороший повод еще раз окинуть 

взором наше комсомольское прошлое, ибо Ваша жизнь тесно впле-
тена в скрижали молодежного движения Воронежской  области, 
историю нашего края, в биографии многих юношей и девушек.

В Вашей жизни много ярких и выразительных штрихов, 
которые составили бы гордость некоторым современным 
руководителям. Имеется в виду деятельность как на поприще 
комсомольско-партийной работы, так и  на ниве службы  в на-
логовых органах России. 

Все эти годы жизнь идет, скорее бежит,  у Вас по «горячей сетке», в беспокойном труде и заботе о 
людях.  За это Вас ценят, любят, уважают. Мы  уверены, и на новом поприще – работе в качестве гене-
рального директора ООО «Клинический санаторий им. Горького» в полной мере будут востребованы  
Ваш богатый жизненный опыт, умение сплачивать коллектив, добиваться достойных результатов на 
благо Воронежской области!

организатор торгов - 
конкурсный управляющий общества с ограниченной ответственностью

Спиртзавод «Пираква» 
(397500, Воронежская область, г. Бутурлиновка, ул.Розы Люксембург, 83а,  

ИНН 3605005345, ОГРН 1023600645353)  Колесников Михаил Владимирович  
(ИНН 366201284737, СНИЛС 039-079-818 91, тел. 8 (473) 263-16-16,  

394038, г. Воронеж, а/я 15), член НП «Московская саморегулируемая организация  
профессиональных арбитражных управляющих» (125362, г.Москва, ул. Вишневая, д. 5,  

ОГРН 1027701024878, ИНН 7701321710) 

Сообщает о ПроВедеНии ПоВторНых отКрытых торгоВ 
в форме  аукциона с подачей заявок о цене в открытой форме 

с шагом на повышение 5% 
на электронной торговой площадке – ОАО «Центр Реализации» (www.centerr.ru). 

Реализации подлежит движимое и недвижимое имущество, в т.ч. обремененное залогом, 
транспортные средства, оборудование, офисная техника.

Ознакомление с имуществом, составом лотов, документами: 
по месту нахождения, на сайтах www.centerr.ru, www.fedresurs.ru., 

http://www.kommersant.ru/  в разделе « объявления о банкротстве».
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ФУтбОЛ

«Рязань» (Рязань) –  
«Факел» (Воронеж) 0:0

Начало встречи осталось за «Рязанью». Цховребов бил 
по воротам «Факела» с пяти метров, но Саутин не дрогнул. 
На 11-й минуте наши футболисты понесли существенную 
потерю - из-за травмы поле покинул «мотор» команды 
Жиляев, что сказалось на качестве атакующих действий. 
Хозяева поля применили плотный прессинг, и воронежцы 
никак не могли выйти со своей половины поля. Выбраться 
из этой паутины и отодвинуть игру в центр поля удалось 
только к середине первого тайма. Тогда же гости и создали 
первый опасный момент у ворот «Рязани». Дубровин с раз-
ворота пробил в нижний угол, но вратарь в броске отвел 
угрозу. После перерыва игра прошла на встречных курсах 
и была абсолютно равной. В середине второй половины 
встречи рязанцы едва не отпраздновали успех. Гонежуков 
бил в ближний угол, но на высоте оказался Саутин, а пол-
минуты спустя мяч долго метался у вратарской площади 
«Факела», но разящего удара не последовало - защитникам 
с трудом, но удалось вынести снаряд подальше от своих 
ворот. В концовке встречи игроки «Рязани» подустали, 
и заключительный отрезок встречи прошел с преимуще-
ством воронежцев. 

Нулевая ничья сохранила четырехочковый отрыв «Фа-
кела» от посягательств «Рязани» на лидерство.

«Факел»: Саутин, Ревякин, Могилевский, Строев, 
Василенко, Бекетов (Дранников, 88), Дубровин, Турик, 
Жиляев (Альшин, 11), Бирюков (Мичуренков, 90+2), 
Киреев.

«Металлург» (Выкса) –  
«Локомотив» (Лиски) 0:2

Голы: Чернышов, 25 - с пенальти. Фатеев, 50 (0:2).
В поединке с лискинским «Локомотивом», который 

идет в лидирующей группе, хозяева поля выглядели 
больше студентами, чем экзаменаторами. Преимущество 
железнодорожников по ходу всего матча сомнений не 
вызывало. Уже в середине первого тайма «сталевары» на-
рушили правила в своей штрафной площади, и Чернышов 
безупречно реализовал пенальти. Во втором тайме картина 
игры мало изменилась. Хозяева предприняли, было, по-
пытки уйти от поражения, но в планы железнодорожников 
ничья не входила. Они быстро пресекли поползновения на 
свои ворота, и лучший бомбардир команды Фатеев удвоил 
преимущество своей команды. «Локомотив» привез в Ли-
ски три полноценных очка и продолжает занимать место 
«под солнцем» - в тройке лидеров. 

«Локомотив»: Алфимов, Чикунов, Хайманов, Струч-
ков, Линда (Еремин, 90), Пузанов (Скрыпников, 85), 
Богатырев, Белов (Ткачев, 69), Фатеев, Середа, Чернышов 
(Яковлев, 57).

«Выбор-Курбатово» (Воронеж) –  
«Металлург» (Липецк) 1:1

Голы: Кортава, 47 (0:1). Зяблов, 90 (1:1). 
Обе команды основное внимание уделили обороне 

своих ворот. 
В середине первого тайма дал о себе знать рецидив 

старой травмы у вратаря воронежцев Комиссарова, и его 
пришлось заменить. Резервный голкипер Цицилин не до 
конца разобрался в ситуации, возникшей в начале второго 
тайма. Форвард «Металлурга» Кортава перебросил мяч 
через голову вратаря в сетку ворот, и «Выбору-Курбатово» 
пришлось отыгрываться. Футболисты старательно делали 
это вплоть до последней минуты матча. 

На 71-й минуте арбитр встречи назначил пенальти в 
ворота гостей за грубую игру против Ляпусова, но, посо-
вещавшись с лайнсменом, отменил свое решение. За пять 
минут до финального свистка вратарь гостей Кобзев вы-
тащил мяч из-под перекладины после мощного выстрела 
Сальникова, но на последних секундах основного времени 
выручить свою команду уже не смог. После навеса от бо-
ковой линии, Зяблов подкараулил мяч у дальней штанги 
и переправил его в сетку.

«Выбор-Курбатово: Комиссаров (Цицилин, 30), Ля-
пусов (Петров, 81), Баульчев (Титов, 77), Кабанов, Не-
видимый, Ямлиханов, Кудрин, Скрыльников (Смирнов, 
67), Нестеров, Сиваев (Зяблов, 67), Сальников.

Результаты матчей 15-го тура. «Металлург» (Выкса) - 
«Локомотив» (Лиски) 0:2, «Динамо» (Брянск) - «Зенит» 
(Пенза) 0:0, «Калуга» (Калуга) - «Арсенал-2» 2:1, «Аван-
гард» (Курск) - «Орел» (Орел) 3:1, «Подолье» (Подоль-
ский район) - «Тамбов» (Тамбов) 0:6, «Выбор-Курбатово» 
(Воронеж) - «Металлург» (Липецк) 1:1, «Чертаново» 
(Москва) - «Витязь» (Подольск) 1:1, «Рязань» (Рязань) 
- «Факел» (Воронеж) 0:0.

ПОСЛЕ ПЕРВОГО КРУГА

Команда И В Н П Мячи О

1. «Факел» Воронеж 15 11 4 0 32-9 37

2. «Рязань» 15 9 6 0 23-8 33

3. «Локомотив» Лиски 15 9 3 3 21-12 30

4. «Тамбов» 15 8 6 1 35-14 30

5. «Калуга» 15 6 6 3 21-8 24

6. «Металлург» Липецк 15 6 5 4 22-19 23

7. «Динамо» Брянск 15 5 7 3 18-13 22

8. «Авангард» Курск 15 6 3 6 23-17 21

9. «Зенит» Пенза 15 6 3 6 14-14 21

10. «Выбор-Курбатово» 15 5 6 4 16-15 21

11. «Витязь» Подольск 15 5 5 5 20-26 20

12. «Подолье» Под.район 15 5 1 9 11-28 16

13. «Металлург» Выкса 15 2 3 10 10-24 9

14. «Чертаново» Москва 15 2 3 10 13-30 8

15. «Орел» 15 2 2 11 12-30 8

16. «Арсенал-2» Тула 15 0 3 12 7-31 3

В этом году волею календаря каждая команда проведет 
еще по пять матчей. Второй круг начнется без какой-либо 
паузы. Уже 17-го октября. «Факел» дома сыграет с «Ди-
намо» (Брянск), а «Локомотив» - с «Калугой». «Выбор-
Курбатово» отправится в Орел. 

Максим СКВорЦоВ.

Первый круг 
завершён
В последнем матче первого круга в рязани встре-
чались лидеры зоны «Центр» первенства россии 
второго дивизиона. отрыв между ними сохранился.

КРИМИНАЛ

Пистолет – при себе,  
героин – в квартире
28-летний житель област-
ного центра приобрёл у 
неустановленного лица 
шесть патронов кали-
бра 7,62 мм и пистолет 
«тт», которые хранил при 
себе.  В его квартире в 
Воронеже нашлось место 
и героину.

Прокурор Центрального 
района Воронежа утвердил 
обвинительное заключение 
по уголовному делу в отно-
шении этого молодого чело-
века, который  обвиняется 
в незаконном приобретении 
и хранении огнестрельного 
оружия, а также боеприпа-
сов к нему и в незаконном 
хранении без цели сбыта 
наркотических средств в зна-
чительном размере.

В июне 2014 года пистолет 
и патроны к нему были изъяты 
в ходе осмотра автомобиля 
обвиняемого. Согласно заклю-
чению эксперта, патроны пред-
назначены для производства 
выстрелов из нарезного огне-
стрельного оружия и пригодны 
для этого. Пистолет является 
боевым.

В отношении обвиняемого 
избрана мера пресечения в виде 
заключения под стражу, сооб-
щает пресс-служба прокура-
туры региона. Вину в предъяв-
ленном обвинении он признал 
полностью.  Уголовное дело 
направлено для рассмотрения 
по существу в Центральный 
районный суд Воронежа. 

анатолий хрУСтаЛЁВ.

В е д у щ и й  п р о г р а м м ы 
«Шустер–live» высказал пре-
тензии к тому, что Басманный 
суд Москвы перенёс рассмо-
трение жалобы адвокатов на 
помещение Савченко в Центр 
им.Сербского на психолого-
психиатрическую экспертизу. 
Изначально суд должен был 
рассмотреть жалобу 26 сен-
тября, но затем перенёс её на  
13 октября, чтобы дать бывше-
му бойцу батальона «Айдар» 
с позывным «Пуля» лично 
присутствовать на  заседании, 
но в тот момент Савченко бо-
лела, заседание перенесли на 
11 ноября.

Вот это и вызвало гнев укра-
инских телевизионщиков: как 
это так, рассматривать жалобу 
после экспертизы? Масла в 
огонь подлило то, что один из 
адвокатов Савченко Николай 
Полозов не был допущен  в 
психиатрическую клинику, ему 
сказали: «Только в день при-
ёма». Выступая в программе 
«Шустер–live», другой адвокат 
Марк Фейгин, который, кстати, 
был защитником скандальной 

группы Pussy Riot, посетовал 
на то, что общение Савченко 
с адвокатами будет ограни-
чено в период прохождения 
экспертизы. На что ведущий 
программы тут же заметил, 
что это «хитрый ход Путина», 
который «сам себя загнал в 
угол». Признают, мол, Савчен-
ко неадекватной и отпустят 
восвояси. Но, думается, всё не-
сколько не так: это украинские 
политики загнали себя в угол, 
развязав войну против части 
своего народа. А Россия лишь 
собирает доказательства этой 
невменяемой политики. 

По словам представите-
ля СК России Владимира 
Маркина, помещение быв-
шей лётчицы-наводчицы на 
психолого-психиатрическую 
экспертизу – это лишь часть 
необходимых следственных 
действий по признанию дееспо-
собности подсудимой. По дан-
ным ООН, жертвами обстрелов 
и карательных операций на 
Украине стали 3600 мирных 
жителей. Сотни свидетельских 
показаний стали поводом для 
возбуждения дела о геноциде 
русского населения.

Другой каратель, боец бата-
льона «Днепр-1» Сергей Лит-
винов, также отправлен в «па-
лату №6» Центра им.Сербского 
для прохождения экспертизы. 
Он уже признался в том, что 
в селении Новосветловка уби-
вал гражданское население, 
руководствуясь анонимными 
доносами. Также дал показания 
о том, что «добровольцы - сило-
вики» принимают наркотики. В 
батальон «Днепр-1», который 
на свои деньги содержит оли-
гарх Коломойский, Литвинов 
вступил «по политическим 
мотивам». Интересно было бы 
узнать об этих мотивах у быв-
шего скотника с семилетним 
образованием.

Главный врач Медицинского 
центра здоровья Александр 
Золотарёв считает, что поли-
тическая ситуация на Украине 
привела к резкому ухудшению 
психического здоровья жителей 
этой страны. Он отметил, что, по 
неофициальным данным, почти 
каждый второй житель «неза-
лежной» в результате событий 
последних месяцев нуждается 
в помощи специалистов по 
психическому здоровью.

Кто кого  
загоняет в угол?
на злобу дня | Украинская лётчица Надежда Савченко,  
пробывшая несколько месяцев в Воронежском СИЗО, снова  
попала на телеэкран. На сей раз – украинский
алексей ПаВлоВ
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Московский храм Христа 
Спасителя – известный всей 
молящей и культурно развива-
ющейся России, а также зару-
бежным европейским странам, 

известен также и своим пре-
красным патриаршим хором.

Его гастрольная поездка, 
включившая в минувшую суб-
боту и наш Воронеж, принесла 

на днях любителям духовной 
и народной песни большое 
творческое, душевное, неза-
бываемое наслаждение.

дора гордиНа.

Открытия души


